

## Beilage zum ergentzischen Hoffmann

## Der Impuls.

dem gar freundlichen Mittwochabenden, wo man mit seiner mit ihren Frauen, den Freunden nach lange Winterabende in traumhaftem Beisammensein zu verbringen, von Schanden der Erholung sich freuen und an jedem frechen Abende ein Bruder, oder eine Schwester des besseren Verstandes, aus der Reihe nach, irgend eine Geschichte aus dem eigenen Leben gute Besser geben muß, die Reihe an den alten Justizamtmanne kommt, dann liegt er gewöhnlich mit dem Faule zu rüben, das Gesicht in grämliche Falten zu legen, allerteil Einwendungen zu machen und durchaus zu verlangen, daß das Erzählen an ihm vorübergehe, wären er, die beiden ungeschlachten Bauern an das: „Ihr Ochsen, die Ihr nie seid, Euch Eseln geb' ich den Bescheid!“ gewöhnt, zwar einen passablen Irischen, aber überaus schlechten historischen Vortrag habe, auch im Grunde nur Dinge aus seiner Gerichtsstube oder aus seinem juristischen Studien und Welten aufzutischen wisse, die schwerlich die lieben Schwestern und Brüder interessieren würden. Aber man kennt den alten Vater und seine Nuden und läßt nicht locker. Und wenn denn nun die Wirthschaft geselligen Abends dem verehrten Gäste, die schon in Bereitschaft gehaltene Schlafwaffe über das graue Haupt hält, so daß er denken muß, er sitzt zu Hause, seinen Lehnsstuhl näher zum warmen Kamme rückt, ihm das dampfende Bunschglas kredenzt, von schmeichelnden Koseulysen das: „bitte, bitte, schön, Väterchen“ flüstert und der dicke Major sich auf den Bauch schlägt und schwört, ihn solle der Teufel holen, wenn er dem Justizamtmanne je wieder Nekkenableger machen helle, fällt er in seinen Widersprüchlichkeit beharrt; dann freilich kann er nicht länger widerstehen. Über mein Himmel, — seufzte er, als ihn eines Abends wieder die Reihe traf, und wiederum all sein Weigern und Protestieren nichts half — wovon soll ich denn erzählen? Ich weiß nichts!

Wovon? — rief der Bürgermeister. — Ach, verstelle Dich doch nur nicht erst, Herr Bruder! Du siehst ja voll von Historien und hast Das vor Anderen voraus, daß man von Deinem alten, ehrlichen Gesichte Alles in gewißigem Glauben für hoare Münze und reine Wahrheit nimmt, wenn es auch noch so wunderbar klingt. Hast Du uns denn nicht das letzte Mal auch überzeugt, daß der Faule eigentlich ein Meerschwein ist, und Du als Student gerade zugegen gewesen, als der sogenannte Freifahrt in einem Wirthshause einem jähn verspottenden Musketiere den Tornister aufgeschlossen und nachher als Dessert noch ein Schreibzeug nebst Dintensaf, Sitzensandbüchse und Federmesser verschlungen? Darum also nur heraus mit der Siege auf den Markt! Avropos, wo warst Du denn mit Frau und Kind im vergangenen August vier Wochen lang? Sollte das der Mittheilung nicht wert sein?

Ja — entwiderte der Justizamtman bedeutsam und brachte sich die Pfeife an, denn die am Kamme Spenden haben das Schmauchprivilegium, — das ist allerdings ein gar besondres Gesetz, und so es Euch nicht langweilt, will ich ihn wohl erzählen. Rufe ich doch dabei auch mir diesen Zorn zurück.

Stellt Euch vor, lieken Freunde, eben sollte ich am 28ten Juni des Jahres um sieben Uhr die Geduld aufzu-

ten und vom Arztliche aussieben — der alte Justizamtman kam mich nach häuslem Zuhause auf zu sein's Freie; da flochte ich an meine Freunde an und gewöhnlich, banisches „Freien!“ — dagegen sag ich das, daß bei einem Justizamtmanne zur Sache, die Partien schon draußen gehöriges Brot und Bier vern bekommen — trat ein Mann in die Kammer, welteren Kreuz an der Thür stand, und mit einem langwierigen sündhaften Glückschlag nach mir blickte, ungefähr im Anfange der Vierzig, hatte das bloß schlicht um den Kopf verknitten, wie unsre Bauern, wie sie hinten einen großen zusammen Rammten, — Rock, vom feinsten Baumwoll-Zude mit einer Art nicht sagen, altmodischem, aber übrigens sehr schönen unter die Jacke steckenden Weste, die schwarzen Hemdkörper, Stoffstücklein, — dieses ganze, höchst empfindliche und saubere Ensemble gab seinem Neffen eine genügende Solidität, die mich in ihm ein Mitglied des alten, wohlhabenden Mittelstandes würde haben lassen, wenn nicht seine Mutter schon, eine alte Dame, zeigen, obgleich er noch kein Werk gebracht, die einzige Bildung, das Buhsäuslein in den überdrußigen Zügen und ein funkelndprühender Brillenring einen töben Kanz vertragen hätten. Eben wollte ich mit höflichem, bestattet beginnen: „wen habe ich das Vergnügen —“ — „mir,“ rief der Fremde, als der Fremde sein Schwanz brach und — einen Schritt näher auf mich zu tratend, mit der rechten Hand: Nicht in Russland, sondern in Deutschland steht die Elbe.

Ueberrascht wußte ich nicht, ob ich recht gehörte, und schwieg etwas verdutzt.

Und der siebenjährige Kreis — fuhr der Fremde fort — hat auch nicht dreißig Jahre, sondern sieben gebaut.

Wer zweifelt daran? — erkannst du mich kaum — mein Herr —

Auch ist der Krebs — unterbrach er mich — kein vorsichtiges Töter, sondern ein Insect.

Wir wurde unheimlich, und schon stand ich die Regen auf der Zunge, welchem Irrenhause man so eben zu entspringen beliebt, als der Mann mir nach naher trat, meine Hand mit feurigem Druck faßte und die Worte sagte: „Du hast mein Leben, die Seele mir gerettet, Du!“

Ich? — stammelte ich erschrocken und doch aufgereggt von einem unbekannten Schwachsinnthaus. Ich, mein Gott! Ich kann Sie nicht! Wie sollte auf mich in Rücken einer Gellert's Werk, den Sie wahrscheinlich im Strand fallen lassen.

Vielleicht — o wollte Gott es geben! — Muß auch ein Seigner mir weg? Gott, Güter, die! Du hast das Leben, die Seele mir gerettet, Du!

Gerafft dieser Mensch! Werde auf Sie! — fuhr der Fremde. — Ja, das Leben, nicht Das gewöhnlich Leben meint, nicht die Kugel, die mich auf Sie! — Studentisch habe ich mich in diesem Gebrauch, und die Seele mir gerettet, Du!

Sonst wie der Seelenkreis kann? — Ich kann Ihnen nicht helfen, Sie sind ein Insect!